
B02 创富·热点 2017 年 4 月 7 日 星期五

编辑：蔡宇丹 组版：马秀霞

身价 30 亿还住在镇上一幢 15 年前盖的旧楼里

圣圣泉泉唐唐一一林林财财富富观观里里的的大大实实话话

本报记者 韩 笑
实 习 生 辛伟东

3 5 所高校开大数
据专业，人才缺口 150 万

在新开设专业中，大数据
专业无疑最受宠。在教育部公
布的名单中，有 32 所高校成功
申请“数据科学与大数据技术”
本科专业。加上此前第一批成
功申请该专业的北京大学、对
外经济贸易大学和中南大学，
共有 35 所高校成功申请大数
据专业。

麦肯锡咨询公司出具的一
份分析报告，预计到 2018 年，
大数据或数据工作者岗位需求
将激增，其中大数据科学家的
缺口在 14 万到 19 万之间，懂
得利用大数据做决策的分析师
和经理的岗位缺口则将达 150
万。业内人士表示，具有 2-3
年工作经验的人才年薪可以达
到 30 万— 50 万。现在，阿里的
大数据分析师年薪基本在 50
万以上。

目前，大数据领域的技
术方向包括 Hadoop 大数据
开发；数据挖掘与分析、机器
学习；大数据运维和云计算。
云 计 算 作 为 新 一 代 基 础 设
施，而大数据作为新的生产
资料，受到热捧这不稀奇。但
大数据专业的就业前景真的
那么乐观吗？近日，在深圳举
行的 IT 领袖峰会上，马云在
公开演讲中提到人工智能这
一热点时说，未来大数据分
析师会失业。

3 月 29 日，在济南举行
的中国（山东）国际装备制造
业博览会上，青岛软控研究
院院长张斌对齐鲁晚报记者
说，现在软控正在研发机器
学习技术，用来替代技术含
量不太高的工作,像码农这样

的活就能被机器替代 ,“比如
用技术水平高的工程师做模
块，普通水平的技术人员搭
积木 ,根据需要进行设计。目
前该项技术正在软控内部应
用，过去由 40 人完成的订单,
现在只需 10 人。”

互联网行业的技术迭代
正不断打破摩尔定律，同时
热点转换太快，这是移动互
联网时代的一大特点。新鲜
出炉的大数据专业四年后能
否上产业变化，这值得有关
高校深思。

不过，齐鲁晚报记者也注
意到，很多院校根据互联网的
热点以及企业转型需求，新设
置了机器人工程、智能制造方
面的专业。

印刷没人学了，改
设新媒体技术专业

在 近 十 几 年 高 考 高 招
中，作为教育产品，经济管

理、金融、外语、计算机、互联
网、建筑等专业轮番登场，各
自红火一时，热门专业出现
的时间段与社会经济发展周
期相对应。此次撤销的本科专
业就包括行政管理、市场营销、
旅游管理等，而在 20 年前，这
些专业都属热门专业。像南京
大学的地理与海洋科学学院
就设有旅游管理专业，2016
年该专业没有毕业生，2017
届毕业生不到 10 个。

曾经，印刷包装专业是一
个令广大高考生羡慕的专业，
但近几年来形势正在悄然变
化，各大院校正在院系或专业
设置中“去印刷化”。此次，上海
理工大学最新获批的“新媒体
技术”专业，就是一个典型的

“专业转型”的案例。
该校教务处处长朱坚民教

授介绍，转型前，这个专业原来
叫“印刷工程”，“随着媒体产业
这几年快速转型，尤其是新媒
体兴起，传统印刷技术已经跟

不上行业需求了，愿意报考这
个专业、从事传统印刷出版的
年轻人也越来越少。而在新媒
体崛起的过程中，产生了一些
新的技术岗位，人才需求旺
盛。”

在经过充分论证后，上海
理工决定关停“印刷工程”专
业，在整合相关优势资源后，新
辟“新媒体技术”专业。

齐鲁晚报记者还发现，得
益于一带一路政策带动，不少
高校根据这一新型国家政策的
需求新设置了一些专业。以上
海外国语大学为例，此次新设
的四个专业均为语言类专业，
分别是乌兹别克语、捷克语、波
兰语和哈萨克语。其中，波兰语
和哈萨克语今年就将启动招
生。

上海外国语大学教务处
处 长 姜 智 彬 教 授 曾 公 开 介
绍，“在服务国家一带一路建
设中，沿线国家涉及的具体
语种很多。哪些语种属于战

略语种，对我们走出去非常
重要，那么人才储备就要积
极跟进。”

成都会展经济发达，2016
年成都召开了 G20 财长会议
和央行行长会议，到 2020 年成
都会展总收入将超千亿，近几
年包括四川大学在内的七所大
学新增了会展经济专业。

不务正业的电竞，
也成了正经专业

你对于电竞的印象，是否
还停留在“玩游戏”的层面上？
其实，全世界范围内，电子竞技
都已经成为一项颇具影响力的
产业，也已经正式成为了国家
运动项目。

在过去一年中，游戏电竞
领域不但百万主播屡见不鲜，
而且根据相关数据统计，2016
年中国电竞市场整体规模达
400 亿元，用户规模达 1 . 7 亿
人，中国已成全球最大的电子
竞技市场。

任何一个行业的发展，必
然需要配套的人才培养体系，
大学专业设置也是追着市场走
的。电竞不光成为了高职类院
校新增专业，2017 年，中国传
媒大学南广学院开设首个电竞
本科专业。

据介绍，该专业会开设电
子竞技游戏解析、竞技策略分
析、竞技运筹学、电子竞技心理
学等 12 门核心课程，希望培养
出能够从事电子竞技数据分析
等工作的人才。

在中国传媒大学“电竞专
业”成立之时，移动电竞游戏公
司英雄互娱就曾承诺招收前三
届的毕业生，100% 解决就业
问题。也正因此，有消息显示此
次专业计划招生数为 20 人，报
名人数接近 900 人，报录比约
为 44∶1 ，在全部招生专业中
是比较高的。

近日，教育部公布了高校新增专业名单。大学专业的设置紧跟市场走。新设立的这些专业又反映
了哪些行业需求、人才供求关系以及城市定位？

大数据分析师年薪 50 万，但马云说未来他们会失业

大大数数据据专专业业能能赶赶上上移移动动互互联联网网风风口口吗吗

本报记者 刘 帅
实 习 生 辛伟东

“我是农民出身，
不在乎吃穿”

“目前我住在刁镇一幢家
属院，120 平方米左右，楼总高
5 层，我居住在 2 层，主要考虑
离厂区也近。”唐一林告诉齐鲁
晚报记者。

唐一林现在住的房子是
15 年前政府分的，每人 80 平方
米，超出的面积需要按照市场
价格缴费。

他住在这个没有电梯的老
楼中，15 年都未曾重新装修
过。“就开始住之前，弄了点石
膏板，铺了瓷砖，简单装修了一
下。”唐一林说。

为了健身，他还买了跑步
机放在阳台上，这样阳台就显
得十分拥挤，而他家里只雇了
一个保姆做饭。

像唐一林这样的企业家在
山东并不少见，某执掌过千亿营
收的一位企业家曾告诉齐鲁晚
报记者，他现在还住在 100 平方

米房子里。山东另外一企业的工
作人员告诉齐鲁晚报记者，董事
长身价过百亿，企业提议给将董
事长使用 14 年的车换掉，被董
事长拒绝。“老两口去店里点水
饺吃，吃不完也会打包带走。”这
名工作人员说。

唐一林告诉齐鲁晚报记
者，每个人有每个人的生活方
式，自己是农民出身，所以不太
在乎吃穿。不过，他每天都尽量
多学习些知识，“过去看书较

多，现在有网络方便了，就登录
行业网站看资料，也通过微信
关注一些行业信息。”

据圣泉集团一位员工介
绍，唐一林过去经常报北京的
管理课程去学习，只要不出差，
他每天都会去厂区和研究所转
悠一圈。

“老话说得好，积
善之家，必有余庆”

谈起做公益，唐一林告诉
齐鲁晚报记者，一开始圣泉做
公益也是响应政府号召，但后
来坚持下来了。随着企业盈利
能力提高，圣泉每年都做公益，
到目前为止至少坚持了 15 年。

唐一林说，政府当年提倡
做公益对圣泉也提升不少。“再
者，老话说得好，积善之家，必
有余庆。”汶川地震和玉树地震
发生后，圣泉集团共捐献 500
万元钱物。

2010 年，圣泉集团对于章
丘 180 名生活有困难的老革
命、老模范、老党员进行帮扶，
对帮扶对象每人每月提供 500
元的捐助，每半年小组成员至

少走访一次。
“普通员工以 20 名为一

组帮扶一人，每组每月捐 100
元，也就是每名员工每月只
捐 5 块钱，其余 400 元由公司
承担。”唐一林告诉齐鲁晚报
记者，这对员工来说负担并
不重，却能让员工接触慈善，
让他们心态有个调整。“这次
活动后，圣泉内部的帮扶氛
围也逐渐形成，公益意识很
重要。”唐一林说。

唐一林告诉齐鲁晚报记
者，企业项目和扶贫结合起来
对于扶贫意义才会大，也就是
产业扶贫。圣泉正在研究劳动
力需求度大的项目，“像圣泉发
展到这么大的规模，多付出一
两千万元，并不是非要实质性
回报，哪怕整个产品的推广不
是很好，但是能够帮助贫困地
区提高生活水平就必定是好产
品，也是有意义的。”

“我们应该想着去创造更
多的社会财富，这样才有人生
的价值和意义，而不是拥有多
少财富。”唐一林说，做公益是
一种很有意义的事情，不只是
说你捐出多少钱。

随着机器学习技术的深化，像码农这样的饭碗也有可能被机器替代，学计算机专业的要当心了。（资料片）

丁磊说，“挣钱只是一
个顺便的事情，幸福感才
5% 不到”。马云说，人生最
大错误就是创立阿里巴巴。
刘强东娶了奶茶妹妹，却自
嘲，“我这个人是脸盲”。

大佬们对于财富的言
论，往往让普通人觉得“矫
情”。但熟悉这些企业家秉
性的身边人都知道，这些其
实有可能都是大实话。3 月
26 日，济南圣泉集团携手
山东扶贫开发基金会共同
启动“圣泉帮帮忙公益专项
基金”，圣泉集团首期注入
资金 300 万元。借着这个机
会，齐鲁晚报记者和上榜山
东富豪榜、身价 30 多亿元
的圣泉集团董事长唐一林
聊起了财富观。

圣泉集团董事长唐一林
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